

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Teléfono 147-1. Apartado 52.

Redacción: Calle de Carranza, 20. Apartado 52.

Redacción: Calle de Carranza, 20. Apartado 52.

### MITIN DE PROTESTA

## CONTRA LA ANULACION DEL ACTA DEL COMPAÑERO RAMON LAMONEDA

En el salón teatro de la Casa del Pueblo se celebró el sábado próximo pasado, a las diez de la noche, el mitin organizado por la Agrupación Socialista Madrileña para expresar públicamente su protesta contra el acuerdo de la Comisión provincial anulado el acta de concejal del compañero Ramón Lamonedá.

Presidió el acto y explicó la finalidad del mismo el compañero Fermín Bázquez, vicepresidente de la Agrupación, concediendo la palabra en primer lugar al afiliado de la Juventud Socialista

#### RAFAEL GUERRA

En términos de gran sencillez y energía explicó este camarada que, si bien los socialistas no practican la política con el afán de quien saca de ella beneficios personales, no por esto hemos de tolerar sin nuestra más vigorosa protesta aquellos capicuales como el realizado por la Comisión provincial de Madrid para anular el acta del Partido Socialista en un acto de concejal.

A continuación, y en nombre también de la Juventud Socialista, ocupó la tribuna el compañero

#### MANUEL FERREIRO

Condenó con la merecida dureza el robo que se pretende llevar a cabo desposeyendo al acta al compañero Lamonedá, y manifestó su convicción de que si el pueblo madrileño secunda la protesta que se inicia en este mitin y hace acto de presencia en el Ayuntamiento el 1.º de abril y en sesiones sucesivas, probablemente quedará sin efecto la arbitraria medida de la Diputación provincial.

Por el Consejo directivo de la Casa del Pueblo hizo uso de la palabra el compañero

#### RIVES MOYANO

Realmente—dijo—no podemos esperar que se rectifiquen un acuerdo injusto las autoridades subordinadas de un Gobierno cuyo presidente contesta a los ataques razonables que se le dirigen manifestando que «en Zaragoza que le llamen lo que quieran», con lo cual da a entender el mesprecio que siente hacia los que defienden los intereses del pueblo.

Se refirió también al criterio equivocado de algunos trabajadores que, al rechazar la política, fortalecen las posiciones de los elementos «enemigos de la clase trabajadora y enfrían los entusiasmos de esta para realizar una labor perseverante y tenaz, de la cual hemos de obtener positivos resultados que contribuyan al triunfo definitivo de nuestros ideales.

Por la minoría socialista del Ayuntamiento habló el compañero

#### MANUEL CORDERO

El hecho de que la Comisión provincial haya anulado el triunfo de nuestro compañero Ramón Lamonedá tiene indudable importancia, porque aparte lo que al Partido Socialista le suponga como agravio, significa una terminante desautorización de un acuerdo por las Mesas de las secciones locales, que supieron cumplir con los preceptos de la ley.

La Comisión provincial ha dado el escándalo de pronunciarse unánimemente contra el espíritu y los preceptos de la ley para arrebatar un acta de concejal al Partido Socialista, que la obtuvo por la voluntad de la mayoría de electores en el distrito de la Inclusa.

Y es público que el Sr. Alberca, candidato a quien se ha entregado el acta del compañero Lamonedá, tuvo que gastarse dinero en abundancia para reunir algunos sufragios, no cabe sospechar que haya aplicado procedimientos inmorales para obtener ese fallo de la Comisión provincial.

No podemos esperar soluciones de justicia de quienes han dejado sin castigo los capicuales de Villacarrillo, Yecla y tantos otros pueblos donde ha sido criminalmente anulado la organización socialista.

Y ahora, como siempre, afirmamos la necesidad de que los trabajadores intervengan en la política para realizar en todos los organismos una labor intensamente revolucionaria, que nos ponga en condiciones de alcanzar rápidamente nuestras aspiraciones fundamentales.

Intervino a continuación el diputado por el distrito, compañero

#### ANDRES SABORIT

Con ser muy importante—comenzó diciendo—lo ocurrido en Madrid, no tiene la gravedad de lo que está sucediendo en di-

ferentes localidades, donde, por las autoridades y los caciques, se han cometido las mayores iniquidades para borrar los triunfos y aplastar la organización que, después de muchos años de lucha y sacrificios, han logrado los obreros del campo.

Si la lucha política no tuviera la importancia que algunos le regatean, cómo iban a poner tanto empeño los capitalistas para que no entren en Municipios ni Diputaciones los representantes de la clase trabajadora?

Los hombres que tienen temperamento revolucionario no se corrompen con el ambiente viciado ni transigen con las inmorales de nuestros enemigos.

Lo que precisa es tener hombres de energía y de temple probado para la lucha.

El conde de Romanones ha sido ya advertido de que si se consuma el atropello de quitarnos el acta de Lamonedá para que el marqués de Villabragima tenga un voto más para ocupar la Alcaldía, procuraremos por todos los medios hacer imposible la vida del nuevo alcalde, combatiéndole lo mismo cuando haya razón para ello que en cualquier otro caso.

No repararemos en procedimientos para arrojarnos de su cargo a quien lo obtenga de modo tan indigno.

Sólo con fe y voluntad podremos alcanzar las victorias que corresponden a la justicia de los ideales que defendemos.

En último término ocupó la tribuna el compañero

#### ANDRES OVEJERO

El diputado provincial por Madrid pronunció un brillantísimo discurso, esmaltado de afortunadas imágenes, que difícilmente pueden ser recogidas en un ligero extracto.

El acto realizado por la Comisión provincial—dijo—equivale a tanto como a dar patente de caballería a quienes han imitado el procedimiento de los tahures, que contratan los naipes, con los cuales se valen para ganar por malas artes en el juego.

Los miembros de la Comisión provincial han desempeñado en el aspecto político un papel análogo al que en las huelgas realizan los traidores y esquirolas.

Del Parlamento de Inglaterra se ha dicho que era tal su poder que podía hacerlo todo, excepto de un hombre hacer una mujer.

Pero de la Diputación provincial de Madrid se puede decir que hace de los hombres mujeres, según vemos por los acuerdos que adoptan algunos diputados.

Sucede algunas veces que los diputados socialistas coinciden en las resoluciones con los representantes de la extrema derecha, y esto sucede porque en el mundo no hay más que dos tipos de gentes honradas: las que lo son por conciencia, y las que lo son por comodidad, y como en este caso se encuentran los ricos, no podemos dar a sus actos toda la importancia que tendrían si vivieran en el mismo plano que nosotros.

Esta compuesta la Comisión provincial por nueve señores, que son como las nueve musas representativas de la corrupción administrativa.

Puso de relieve el hecho de que mientras los miembros de la Comisión provincial cobran sus dietas con toda puntualidad, no pueden salir a la calle las niñas del Asilo de las Mercedes porque carecen de calzado y de vestidos.

Y terminó ensalzando la acción revolucionaria, mediante la cual convertirán los trabajadores cada Corporación del Estado en un Soviet de la gloriosa República socialista internacional.

El compañero Ovejero, como los demás oradores, fué muy aplaudido en varios períodos de su discurso.

Y el mitin terminó, sin el menor incidente, a las doce y media de la noche.

### Celebración de un Congreso

El Boletín de Escuelas Normales, órgano de la Asociación Nacional del Profesorado de Escuelas Normales, dirige a sus afiliados un manifiesto convocatorio, del que entresacamos los párrafos siguientes:

«Esta Comisión no puede permanecer un día más sin tomar algún acuerdo, mejor dicho, sin convocar a todos los asociados para que ellos sean quienes lo tomen. En su consecuencia, pedimos a todos que con la mayor brevedad nos contesten a las siguientes preguntas, para con arreglo a las respuestas, disponer:

Primera. ¿Cree usted conveniente que sea modificado el reglamento de nuestra Asociación, en forma que podamos unirnos a la Asociación General de Maestros, adherida a la Unión General de Trabajadores?

Segunda. ¿Le parece a usted bien que, para tratar del asunto anterior, nos reunamos en Madrid durante las vacaciones de semana santa?

Tercera. Si para convocar a Junta general no le pareciese bien, por cualquier causa, la época anterior, ¿qué días serían los mejores, a juicio de usted?

Como esta Comisión, así como toda la Junta directiva, ha procurado y procura siempre inspirarse en la opinión más general de todos los asociados, resolverá con arreglo a lo que marquen las respuestas que reciba.

Alicante, 18 de marzo de 1920.—Carmen G. Arroyo, tesorera; Eliso G. Serrano, secretario, y Aureliano Abenza, presidente.»

### La detención de Angulano

Nuestro compañero Saborit ha pedido hoy noticias al ministro de Estado de la arbitraria detención de que es objeto nuestro amigo Angulano por el Gobierno de Holanda, no dejándole pasar para asistir a la Conferencia de Rotterdam.

El marqués de Lema ha dicho a Saborit que el Gobierno holandés insiste en no autorizar el paso de Angulano, y que el Gobierno español, ante esa intransigencia, había solicitado que nuestro amigo fuese autorizado para regresar a España; pero que, a instancias de Besteiro, que ha sido consultado sobre el caso, el compañero Daniel Angulano, que está convenientemente atendido y tratado, permanecerá en Holanda hasta que aquí regrese de la Conferencia y puedan los dos entrar juntos en España.

### Ante la huelga ferroviaria

#### La complicidad del Gobierno, demostrada.

La nota política de la tarde ha sido la intervención de Saborit y el debate a que ella ha dado lugar sobre la frustrada huelga ferroviaria.

El ministro de Fomento, en sus balbuceos exculpatorios, casi confesó que, en efecto, el movimiento anunciado se realizaba de acuerdo con las Empresas y el Gobierno.

Con una ingenuidad insospechada declaró el ministro cómo va a ser la huelga; se trata de una de las llamadas de brazos caídos, que alcanzará «desde los altos empleados hasta el último guardasujas».

La minoría socialista, con violentas interrupciones, ha denunciado el escandaloso complot, y Saborit, en su última intervención, precisó los términos de la cuestión con una crudeza plausible.

Sin eufemismos, con toda claridad, dijo que el Gobierno y los diputados que hacen compatibles sus cargos con la defensa de los intereses privados y que cotizan esa defensa, no tienen decoro.

Ni el ministro de Hacienda, consejero de una Compañía ferroviaria; ni el de Abasquecimientos, que dejó la subdirección de la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante para encargarse de la cartera; ni el de Fomento, candidato público a la dirección de la Compañía del Norte, tienen autoridad moral ni decoro político cuando alientan un movimiento que va contra el interés público y en único provecho de las Empresas, que les dan sueldos y recompensas de entidad.

Las manifestaciones de Saborit, que no son sino la enajenación de hechos por todos conocidos, produjeron la emoción natural.

El presidente de la Cámara interrumpió violentamente a nuestro amigo; pero Saborit, firmemente, con una formidable rotundidad, refregó por la cara a ministros y diputados su miseria moral, su sed de negocios, lo lamentable de su ética.

### Continúan las deportaciones

Los CORRALES, 20.—Cada día es mayor la protesta y la indignación de los trabajadores contra la conducta que vienen observando el Gobierno y las autoridades con los dos compañeros deportados.

Uno de ellos sabemos que está en Burgos; pero del otro no se tiene noticia alguna. Como este procedimiento debe estar proscribido de toda nación civilizada, es por lo que todo el mundo se revuelve airado contra un sistema de justicia que procede fuera de la ley con ensañamiento torpe y cobarde.

Sabemos que la Secretaría del Partido y la minoría socialista parlamentaria se ocupa del asunto y no lo abandona; pero es necesario que con la urgencia precisa esos camaradas deportados vuelvan a sus hogares, porque no han cometido delito alguno.—C.

## Del Congreso socialista francés

### Las dos Internacionales

PAUL FAURE

Puesto que son dos las Internacionales que existen puede decirse que no hay Internacional.

No se puede ingresar en la Tercera sin condiciones. Tampoco se puede acudir a la Segunda porque está muerta. Sin embargo, en el mundo obrero existen los elementos necesarios para una Internacional nueva.

En cuanto a las exclusiones que piden los partidarios de la Tercera, ¿dónde empieza la línea que las marca? Porque, por ejemplo, Vaillant-Couturier y Lefebvre han sido candidatos en la misma papeleta que el ex ministro Sembat.

La acción de los diputados socialistas no puede enfriar ni detener la fe revolucionaria.

La fórmula «Nada de defensa nacional; sólo hay defensa capitalista», es equívoca. Nuestra defensa nacional es la defensa de una propiedad destinada a ser la de los trabajadores cuando se hayan emancipado.

Jaurès, en su discurso a la juventud, dijo: «Marchamos hacia el ideal sin perder jamás el contacto con lo real.»

Los compañeros partidarios de la Tercera Internacional se equivocan en cuanto al estado de ánimo de los socialistas italianos. A pesar de lo que se cree, los socialistas italianos aguardan para hacer la Revolución una hora a propósito. El propio Lenin se lo ha aconsejado.

#### LUISA SAUMONEAU

Es inexacta la afirmación de que las adhesiones a la Tercera Internacional hayan sido generalmente determinadas por razones sentimentales.

La síntesis de nuestras opiniones se encuentra en nuestra resolución y no en las declaraciones que puedan hacer algunos compañeros. A esta síntesis de la Tercera Internacional es a la que pedimos que se adhiera el Partido. Por eso no podemos admitir una Conferencia en la que fueran admitidos partidos que no hayan aceptado esos principios.

La oradora se declaró personalmente contraria a toda clase de exclusiones. Lo que hace falta es que, una vez que el Par-

tido haya determinado su acción, sea observada por todos una disciplina inflexible.

#### EL ACUERDO DEL CONGRESO

Cerrada la discusión sobre la Internacional, pusieron a votación las proposiciones siguientes:

Una, de la Federación Socialista del Norte, cuyo texto dice:

«El Congreso hace notar la imposibilidad de rehacer la Internacional en el seno de la Segunda. Por consiguiente, vota la salida de ella de la Sección francesa.»

Se transmitirá al ciudadano Huysmans la notificación administrativa de este acuerdo.»

Otra, firmada por Renaudel, Varenne, Marquet y Poisson, expresada en estos términos:

«El Congreso acuerda asistir al Congreso de Ginebra y proponer en él todas las medidas convenientes para lograr la reconstrucción de una Internacional que reúna a todos los Partidos Socialistas del mundo.»

La primera proposición obtuvo 4.330 votos.

La segunda reunió 337.

A continuación votáronse las mociones presentadas en favor de la entrada en la Tercera Internacional y en favor de la reconstrucción.

A esta última presentó León Blum una enmienda por la cual había de suprimirse la frase que condena en absoluto la colaboración ministerial durante la guerra, porque, a juicio suyo, no existe analogía entre la colaboración de tendencia revisionista y la colaboración practicada durante la guerra.

Puestas a votación ambas mociones y la enmienda de Blum, obtúvose el siguiente resultado:

Por la reconstrucción, 2.299 votos.

Por la reconstrucción, aceptando la enmienda, 732.

Rechazada la enmienda, sumáronse los votos de los partidarios de la reconstrucción, que eran 3.031 votos.

Por la entrada en la Tercera Internacional se manifestaron 1.621 votantes.

### La Asociación de vecinos

#### El mitin de ayer.

En el teatro de la Zarzuela se celebró ayer un mitin organizado por la Asociación de vecinos de Madrid contra la abusiva elevación de los alquileres.

Un redactor de EL SOCIALISTA acudió al acto con objeto de hacer información; mas no le fué permitida la entrada al escenario por carcer de la invitación que por lo visto había repartido la Asociación organizadora y que a nuestra Redacción no vino.

Nuestro redactor llevaba una carta de Pablo Iglesias excusando su asistencia al mitin por motivos de salud y adhiriéndose a cuanto significase combatir los abusos de los caseros. Esta carta hubo de ser entregada a un portero, el cual es de suponer la daría curso.

Por hallarse en Holanda, tampoco pudo tomar parte en el mitin nuestro compañero Besteiro, que, como diputado por Madrid, había sido invitado.

Pudimos ver que el mitin fué un éxito de concurrencia, pues el teatro resultó insuficiente para el público que acudió.

Al final se produjo una confusión (hablamos por lo que pudimos apreciar desde los pasillos del teatro), a causa de que la Asociación tuvo la ocurrencia de que usara de la palabra un casero, el cual fué recibido con hostilidad por la parte popular del auditorio que ocupaba las galerías, y a pesar de los aplausos del público de los palcos y butacas.

Protestas y silbidos obligaron al orador a retirarse sin haber empezado su discurso. Lección que no debe ser echada en saco roto por quienes creen que es posible combatir a los caseros y hacer buenos negocios con ellos.

El público más autorizado de la Zarzuela, el público obrero, demostró ayer que con los caseros no puede existir más que un estado de guerra.

### Los abusos en las prisiones

Se nos ruega la publicación de las siguientes líneas que, como muestra de nuestra imparcialidad, reproducimos:

«En la sesión del Congreso del día 16 del actual manifestó D. Eduardo Barriobero en uno de los períodos de su discurso, al examinar la moral colectiva del Cuerpo de Prisiones, que todavía en la prisión celular de esta corte se comían abusos de orden económico con los reclusos.»

Al tener conocimiento de esta afirmación, el director del establecimiento dispuso que hicieran averiguaciones respecto de dicho asunto los señores director adjunto y administrador, a quienes por escrito les manifestaron los reclusos más capacitados e independientes que desde que ellos se encuentran en la prisión no han visto ni oído que ningún recluso haya sido objeto de explotación por parte de los funcionarios de la misma.

En comisión los señores mencionados, se avisaron el día 20 en el Congreso con el Sr. Barriobero, a quien después de demostrarle que estaba equivocado en sus apreciaciones, rogaron que rectificara públicamente lo dicho en el día 16.

Sin esfuerzo alguno, y muy espontáneamente, manifestó el Sr. Barriobero que los hechos a que él se había referido, en su discurso ocurrieron en esta prisión celular hace muchos años, cuando él estuvo preso; que no tenía la menor noticia de que en la actualidad ocurriera, y que gustoso lo diría así en el Parlamento si se le presentaba ocasión durante las sesiones del sábado o lunes, o en caso contrario, lo haría el martes, por escrito, al Diario de las Sesiones.

Ante la justicia tan espontáneamente ofrecida por dicho señor, la Comisión le dió las gracias y se retiró satisfecha.

### Gran mitin de propaganda

La Sociedad de constructores de carruajes ha organizado un gran mitin de propaganda socialista para mañana, martes, a las nueve de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo.

El acto será presidido por el presidente del Consejo directivo, compañero Rives Moyano.

Harán uso de la palabra los compañeros Caballero y Costa, de la Sociedad organizadora del acto; el compañero Lucio Martínez, y el diputado socialista Fernando de los Ríos, que disertará acerca del tema «Jornal mínimo y sus beneficios».



# EL PARLAMENTO

## CONGRESO

Sesión del día 22 de marzo.

A las tres y media de la tarde abrió la sesión el Sr. Sánchez Guerra.

En el hemisiclio, seis diputados, incluyendo a la minoría socialista.

Las tribunas, desiertas.

Y en el banco azul, el ministro de Fomento.

El presidente concedió la palabra a varios diputados, que, como de costumbre, no se hallaban en el salón.

El compañero FERNANDO DE LOS RIOS dirigió un ruego al ministro de la Gobernación para que declarase si aprobaba lo hecho por las Comisiones provinciales, que, como la de Granada, anulaban las elecciones de los Ayuntamientos en que salieron triunfantes los candidatos del Partido Socialista.

Trató de los sucesos ocurridos en Atarfe y otros pueblos, donde la guardia civil ha causado víctimas entre obreros pacíficos que, si acaso, manifestaron su protesta de un modo completamente legal y correcto.

Condenó especialmente la precipitación y saña con que se ha conducido una pareja de la guardia civil que disparó sus fusiles sobre un obrero que se condejo torpemente por hallarse embriagado, y el cual resultó muerto por los disparos de los guardias.

Reclamó el ministro los correctivos oportunos para que no se repitan estos hechos.

El ministro de la GOBERNACION contestó con un tono de vez tan bajo que nos es imposible oírle desde la tribuna.

Otros diputados y ministros hablaron en el mismo tono que Fernández Prada.

El compañero SABORIT preguntó al ministro de Abastecimientos en qué estado se halla el expediente instruido por las autoridades de Sevilla al acaparador Sr. Sánchez Dalp y si se han hecho efectivas las responsabilidades que se dedujeron de dicho expediente.

Deseó conocer también el criterio del ministro acerca de lo que se hará con el exportador de arroz de Alicante, a quien se ha impuesto una multa de 50.000 pesetas, y si esta cantidad ha ingresado ya en el Tesoro público.

Reclamó que venga a la Cámara una relación de las multas impuestas por el ministerio de Abastecimientos, cantidades que ha hecho efectivas el Estado por este concepto y relación de las multas que han sido perdonadas a las personas a quienes les fueron impuestas.

Rogó al ministro de Abastecimientos que fije, de acuerdo con la Mesa, el día y momento en que pueda ser explicada una interpelación sobre la política de subsistencias, ya que de este asunto hay mucho que hablar, pues al país le consta que en dicho ministerio es en donde se realizan los negocios más escandalosos.

Respecto al régimen de exportaciones, que los socialistas no condenan en absoluto, es preciso que éstas se regulen de modo que, no sólo queden constituidos los depósitos que aseguran el abastecimiento normal, sino que sirvan, además, para que las subsistencias se coticen a precios que las hagan asequibles a los ciudadanos de recursos más modestos.

Insistió en que el Gobierno defina su actitud en relación con la huelga ferroviaria que se ha anunciado y presenta todos los caracteres de una confabulación entre las Compañías y algunos obreros y empleados.

Requirió al ministro de Fomento para que exponga las medidas que tiene preparadas para el caso de que surja la huelga, y si las concomitancias que el Gobierno tiene con las Compañías hace que el Gobierno abandone sus deberes de velar por los intereses de la nación.

Al ministro de la Gobernación le expuso la situación de la huelga de electricistas de Orense, los cuales se han visto sustituidos por soldados, dándose, además, la circunstancia de que figure como gerente de la fábrica donde ha surgido el conflicto un jefe del ejército.

Requirió al ministro para que exponga los motivos por los cuales han sido clausurados los Centros Socialistas de Barcelona, que no tienen relación con los sindicalistas, aun cuando el Partido Socialista lo que desea es que sean abiertos todos los Centros obreros, sean éstos socialistas, sindicalistas o anarquistas.

Finalmente llamó la atención del ministro sobre lo que ha hecho la Comisión provincial de Málaga anulando las elecciones en cuantos Ayuntamientos han entrado representantes socialistas.

El ministro de FOMENTO contestó que, efectivamente, la huelga es una amenaza, próxima a convertirse en realidad; pero que no conoce cuáles sean las concomitancias a que ha hecho alusión el compañero Saborit.

El compañero SABORIT contestó con gran energía que el lenguaje del ministro es el de un perfecto consejero de Compañías, ya que ante la huelga que considera inminente muestra una pasividad que delata su interés en favor de las Empresas.

Seguramente, y de ello tenemos abundantes ejemplos, si hubieran anunciado la huelga organismos como la Unión General de Trabajadores o la Confederación del Trabajo, reclamando mejoras para el personal sin pedir la aprobación de un proyecto que perjudicará enormemente a la industria, al comercio y al pueblo en general, ya habrían procedido con precipitación y criminalmente encarcelando a los que vosotros llamáis agitadores, vividores y profesionales del desorden, cuando todos ellos son personas abnegadas que saben sacrificarse por sus ideales.

Vuestra conducta ante esta huelga es bien distinta, puesto que permitís que gentes

mercenarias a sueldo de las Compañías estén solivianando al personal para lograr que se produzca la huelga.

Es preciso que el país sepa ya claramente que el Gobierno, como muchos diputados y senadores, ampara el movimiento huelguístico que se anuncia.

El señor CIERVA intervino, coincidiendo con Saborit, en que, efectivamente, la huelga está preparada por las Compañías por que favorece a sus intereses.

Exigió del Gobierno medidas de energía como las que se adoptaron en las ocasiones en que los obreros fueron a la huelga reclamando mejoras en sus haberes.

Porque si no hacéis esto daréis al país la sensación de que, efectivamente, patrocináis la huelga.

El compañero SABORIT: Si son ellos los consejeros de las Empresas.

El señor CIERVA exigió que el Gobierno declarase si ha tomado ya las oportunas medidas para que no se interrumpa el tráfico en caso de que surja la huelga.

El ministro de FOMENTO manifestó que cumplirá con su deber; pero que la huelga es ya una amenaza gravísima, porque en unos días se ha operado en el personal un cambio radicalísimo y ya son todos los que están unidos para declarar la huelga.

El compañero SABORIT: Diga qué organizaciones ferroviarias son las que desean la huelga.

El ministro de FOMENTO insistió en que la huelga surgirá...

Los compañeros SABORIT y TEODOMIRO: Surgirá con la complicidad del Gobierno, que ampara esta huelga.

El ministro de FOMENTO terminó diciendo que aun espera sea conjurada la huelga.

Rectificó el señor CIERVA insistiendo en que la opinión pública señala con justicia a las Compañías como promotoras de la huelga.

Comentó la circular de la Compañía ofreciendo grandes aumentos de sueldo para los altos empleados, al mismo tiempo que pequeñas mejoras en los jornales de los obreros. Todo esto si logra que el Congreso apruebe el proyecto de aumento de tarifas que ya salió del Senado.

Estimó el Sr. Cierva que hay otras soluciones, incluso sacrificando el Erario, antes que llegar a la autorización de aumento de las tarifas.

El ministro de FOMENTO dijo que las medidas del Gobierno estarán en relación con el desarrollo que alcance la huelga, porque si ésta la secundan desde los altos empleados hasta el último guardaguajías...

El compañero SABORIT: Es que estáis aconsejando cómo os conviene que se produzca la huelga. La estáis organizando los ministros.

El ministro de FOMENTO: Desde luego que se nos han ocurrido medidas.

El señor NOUGUES: ¿A que no se os ha ocurrido encarcelar a ninguna Junta directiva?

El ministro de FOMENTO continuó diciendo que hay que evitar la anemia que se extiende entre los ferroviarios.

El compañero SABORIT: Habrá que ir a la huelga general, porque todos los obreros sufren hambre.

El compañero TEODOMIRO MENENDEZ: En 1911 y en 1917 no os acordabais del hambre ni de la anemia, y seleccionabais a 6.000 ferroviarios.

El ministro de FOMENTO terminó diciendo que las Compañías necesitan cuidar del material, porque también es muy sensible una huelga de locomotoras.

Rectificó nuevamente el señor CIERVA.

El compañero SABORIT consumió el segundo turno en la interpelación.

(Sigue la sesión.)

## LA POLÍTICA

### La Comisión de Presupuestos.— Por doce votos contra once se acuerda volver a votar el anticipo a la prensa.

A las once de la mañana se reunió la Comisión de Presupuestos del Congreso.

El diputado ciervista señor Romero planteó nuevamente la cuestión del anticipo reintegrable a la prensa.

El señor Ordóñez estimó que esta cuestión no se debía discutir hasta que estuviesen presentes el mayor número posible de vocales.

Se acordó facultar al señor Ordóñez para que presentara la cuestión en el momento que juzgase oportuno.

Se continuó discutiendo el articulado de la ley de Presupuestos, desechándose por mayoría de votos el artículo 7.º, en el que se faculta al ministro de la Guerra para reorganizar el ejército dentro de las consignaciones que figuran en el presupuesto.

Fue aprobada una real orden del ministerio de la Guerra, que autoriza al ministro para que aumente los sueldos de jefes y oficiales con las cantidades que resulten de la amortización del 25 por 100.

Se consignó un artículo, en virtud del cual se aumentan en 500 pesetas los sueldos de alféreces y tenientes, haciéndose estos acuerdos extensivos a la armada.

Una real orden del ministerio de Hacienda, en la que se pide consignación para un anticipo reintegrable a los agricultores y ganaderos de la zona de Cartagena perjudicados por las últimas inundaciones, fue muy discutida, sin que se llegara a un acuerdo.

En un artículo se estableció la facultad de suprimir o reformar el ministerio de Abastecimientos.

En una enmienda se hace constar que los funcionarios de este departamento, en caso de disolución, sean incorporados a los organismos que se crean en su sustitución.

A la una y media puso el Sr. Ordóñez a discusión la procedencia o improcedencia de revocar el acuerdo tomado por unanimidad en la reunión del jueves respecto al anticipo a la prensa.

La discusión fue violentísima, y, puesta a votación la procedencia de la revisión, se acordó ésta por 12 votos contra 11. Votaron en pro los señores Romero, González Llana, Llovera, Montesinos, Alvarez Arranz, Rodríguez Valdés, Maestro Laborda, Revenga, Vincenti, Azpeitia, Picó y Nicolau.

En contra lo hicieron los señores Salillas, Domingo, Pedregal, Matesanz, Lazaaga, Pascual, Gullón, marqués de la Frontera, Méndez Vigo, Ordóñez y nuestro amigo Indalecio Prieto.

Se abstuvieron los señores Montes Jovellar y Montes Castillo.

El resultado de la votación significa que la cuestión del anticipo a la prensa será discutida de nuevo en el seno de la Comisión de Presupuestos.

Después de almorzar ha vuelto a reunirse la Comisión de Presupuestos.

### En la Presidencia.

Esta mañana conferenciaron con el presidente del Consejo, separadamente, los ministros de Hacienda, Fomento, Gobernación, Estado e Instrucción pública, este último acompañado del Sr. Rodríguez de la Borbolla.

El subsecretario Sr. Canals dijo a los periodistas que se habían recibido numerosos telegramas de entidades culturales pidiendo que se apruebe el dictamen de la Comisión de Presupuestos en lo que se refiere a los sueldos de los maestros.

Manifestó también que una Comisión de ferroviarios seleccionados del Norte se habían ofrecido a trabajar durante la huelga, siempre dispuestos a abandonar sus puestos al final del movimiento para que sus compañeros no puedan creer que piensan sustituirlos de modo permanente.

### En Gobernación.

A medio día recibió el Sr. Wais a los periodistas, y les dijo que había tranquilidad en todas las líneas ferroviarias.

Según un despacho de Barcelona, tres individuos dispararon contra el patrono metalúrgico Ricardo Canela.

Los agresores fueron perseguidos por la policía y la guardia civil; pero no fueron capturados.

Según un telegrama de Bilbao, en Baracaldo se celebró una Asamblea para discutir las bases propuestas por «La Constructora Naval», bases que fueron aprobadas, acordándose reanudar el trabajo.

### Mañana es posible que se acuerde aplicar la «guillotina».

El presidente de la Cámara ha telegrafiado a los diputados ausentes encareciéndoles la necesidad de que asistan a la sesión mañana, pues acaso haya votaciones definitivas para aprobar dictámenes de Presupuestos que exigen el quórum.

El Sr. Dato, por su parte, promovió al presidente de la Cámara que haría las gestiones necesarias para que sus amigos asistan, a partir de la mañana, a todas las sesiones.

Traes de todo esto, lo único que aparece claro es el propósito del Gobierno de que mañana se apruebe la aplicación de la guillotina.

## La carestía de la luz

### El alcalde se opone a que las Empresas eléctricas aumenten las tarifas.

El alcalde de Madrid, cumpliendo con su deber de velar por los intereses del pueblo, ha dictado una disposición de carácter ejecutivo oponiéndose a la implantación de los aumentos que en el precio del fluido eléctrico han anunciado las Compañías para que empiecen a regir desde el próximo mes de abril.

Escandalosamente odiosa e injustificada es la actitud de las Empresas, entre las cuales se halla la llamada «Cooperativa Eléctrica de Madrid», que consiguió positivas ventajas del Ayuntamiento, ofreciendo, en compensación, el compromiso de no alzar sus tarifas hasta el precio máximo que hoy alcanzan, y que ahora se ha confabulado con las demás Compañías para aumentar los precios de la luz para toda clase de abonados.

Demasiadas pruebas de maldad se han dado al pueblo madrileño cuando las Compañías, contando con la complicidad inhumana de las autoridades, apelaron a una burda estrategia para restablecer la cuota de alquiler de los contadores, que siendo propiedad de las Empresas eléctricas y elemento indispensable para su buena administración, sirven a la vez para arrancar a los abonados unas cantidades importantísimas mensualmente, con las cuales acrecienta sus ingresos el consorcio de Empresas eléctricas que preside el Sr. Alendalazar, acreditado rabalero y jefe del Gobierno.

Suponemos que será tenido en cuenta el documento de la Alcaldía de Madrid por el ministro de Abastecimientos, y el pueblo se habrá librado de una amenaza tan injustificada como la que lanzaron las Empresas de tranvías.

Ha aquí la parte positiva del documento dictado por el Sr. Garrido Juaristi: «Primero. Que ni la Cooperativa Eléctrica-Madrid tiene derecho a pedir ni el excelentísimo Ayuntamiento puede introducir modificación alguna en los términos del concierto consignado en escritura pública.

Segundo. Que, por consiguiente, la Sociedad Cooperativa Eléctrica-Madrid no puede cobrar el fluido eléctrico a precio superior del concertado, o sea el de 60 céntimos por kilovatio-hora, incluso para el servicio de alumbrado en las horas de máximo consumo.

Tercero. Que se dirija atenta solicitud al excelentísimo señor ministro de Abastecimientos en la que se insista este decreto, interesando de él que, en la misma forma dispuesta por dicho departamento ministerial en abril del año próximo pasado, ordene la suspensión de los aumentos de

precios anunciados por las Compañías eléctricas hasta tanto que sea tasado el fluido eléctrico, como lo fué el fluido del gas, teniendo en cuenta todos los elementos integrantes de la producción.

Cuarto. Que se comunique esta resolución a las Empresas de Electricidad para que se abstengan de cobrar los precios anunciados hasta tanto que recaiga la oportuna resolución ministerial relativa a la tasa.

Quinto. Que de este decreto se dé cuenta con el expediente incoado a la Comisión cuarta y al Excmo. Ayuntamiento, por si se estima que debe ser sancionado con su acuerdo.»

Y ahora esperemos la resolución del técnico que rige el ministerio de Abastecimientos.

## La revolución alemana

### Cien mil espartaquistas.

AQUISGRAN, 20.—Un ejército espartaquista de 100.000 hombres, con cañones del 77 y automóviles blindados, ocupó la ciudad de Essen, proclamando inmediatamente la República de los Soviets.

Las tropas espartaquistas se extendieron rápidamente, ocupando además las ciudades de Meulheim, Hoberhausen, Eberfeld y Reswing, derrotando a las gubernamentales que las guardaban, poco numerosas, quienes se retiraron precipitadamente a la zona ocupada por los aliados, siendo desarmadas por éstos.

Las fuerzas espartaquistas han ocupado, además, Dusseldorf, que había sido antes evacuado por los gubernamentales, y por lo tanto, no hubo lucha.

Las tropas belgas de la orilla derecha del Rin se han visto precisadas a retirarse a la orilla izquierda, habiéndose tomado precauciones contra todas las posibles tentativas contra los puentes del Rin.

### La lucha en Berlín.

STUTTGART, 20.—Berlín y una buena parte de Sajonia están en poder del proletariado.

La Reichswehr está en plena efervescencia.

En Spandau, a las puertas de Berlín, los obreros y la guardia de Seguridad se atacan frente a frente.

En Berlín, los disturbios sangrientos se desarrollan sin interrupción, y por todas partes hay muertos y heridos.

El número de víctimas en Alemania durante la semana que termina es de más de dos mil.

### Avances de los rojos.

DUSSELDORF, 20.—Eberfeld y Barnem están en manos de los revolucionarios. El resto del ducado está más tranquilo.

Ochms, Hemm, Iserfheg, Altona, Schweln y Hettigen, están en poder de los comunistas. Los obreros están bien armados, y disponen de municiones, artillería y lanzaminas.

En Ghota se han librado combates entre la Reichswehr y los obreros. Estos últimos han recibido refuerzos del campo.

En Ichl ha sido derrotada la Reichswehr, y la ciudad está en poder de los independentes. En Halle, el ejército domina la situación, y la huelga general continúa.

En Erfurt, los Sindicatos obreros quisieron reanudar el trabajo; pero el Comité de huelga comunista se negó a que terminara la huelga.

En Meiningen, la Reichswehr ha evacuado la ciudad, después de violentos combates con los obreros. En Langensalz, los ataques comunistas contra el cuartel de la Reichswehr han sido rechazados; pero los obreros volvieron a reanudar estos ataques con más violencia.

Ha habido combates en Wulham y en Turingia, donde la situación es grave. En Nuremberg, los obreros asaltaron la oficina de Correos y Telégrafos; pero fueron rechazados.

Los alrededores de los talleres de Siemens están despejados.

En Leipzig se ha firmado un armisticio entre los dos bandos.

En Schneidmuhl ha estallado la huelga general.

En Kiel, el almirante von Leveszan ha sido destituido. Un Comité de acción, integrado por demócratas, socialistas, mayoritarios, independentes y miembros del partido popular, ocupa el Poder.

En Bremen se teme una sublevación de los elementos de la extrema izquierda.

### La solución.

BERLÍN, 20.—Las negociaciones para la cesación de la huelga general empezaron el viernes a las cinco de la tarde y terminaron el sábado a las siete y treinta de la mañana. Los representantes que asistieron a estas negociaciones en nombre de los partidos de la mayoría, comunicaron a sus grupos las condiciones siguientes:

Primera. Modificación del Gobierno del imperio y del Gobierno prusiano. Entre los partidos y las organizaciones que han participado en la huelga deberá ligarse a una nueva inteligencia. Estas organizaciones deberán colocarse en situación de que ejerzan sobre la nueva orientación económica y política una influencia que corresponda a su importancia, sin perjuicio de los derechos de la representación nacional.

Segunda. Todas las personas que han participado en el golpe de Estado serán desarmadas inmediatamente y castigadas. Asimismo serán castigados todos los que se han puesto a disposición del Gobierno insurrecto. La Administración pública será radicalmente purgada de todos los contra-revolucionarios, especialmente en lo que se refiere a los empleos superiores. Los funcionarios expulsados serán reemplazados por otros nuevos.

Tercera. Todos los representantes de organizaciones obreras que han sido despedidos por su actuación política o sindicalista serán reintegrados a sus puestos.

Cuarta. Se acelerará la reforma de la administración sobre bases democráticas y

los representantes de las organizaciones obreras de empleados y funcionarios serán llamados a colaborar en ella.

Quinta. Se derogarán las leyes actuales y sustituirán por leyes conformes al principio sindicalista.

Sexta. La socialización deberá empezar, sin demora, en todos los dominios, conforme a los acuerdos tomados por la Comisión de socialización. Reunión inmediata de esta Comisión. Toma de posesión por el Estado de los Sindicatos de carboneros.

Séptima. Monopolio de todos los artículos alimenticios y lucha sin cuartel contra los acaparadores y los que se han aprovechado de la guerra. Creación de Sindicatos especiales de productores, con el fin de que tomen medidas rigurosas contra los productores que se nieguen a entregar sus productos.

Octava. Licenciamiento de todos los jefes militares que no han cumplido lo debido frente a la Constitución. Los sustitutos serán jefes reclutados en los círculos republicanos y entre los empleados y obreros. Los derechos de los jefes continuarán siendo de los mismos que hasta ahora.

Se ha anunciado a los representantes de los Sindicatos que Noske y Meine han presentado su dimisión. En estas condiciones, el Comité central de la Federación obrera ha decidido la cesación de la huelga general. Esta decisión ha sido tomada a reserva de lo que decida el Sindicato, que deliberará esta tarde. Se cree que éste ratificará la decisión del Comité central de la Federación, de suerte que el trabajo podrá reanudarse el lunes.—C.

El resultado de las negociaciones llevadas a cabo entre el Gobierno republicano alemán y los socialistas revolucionarios es bastante elocuente para necesitar explicaciones.

Es posible que después de firmadas las cláusulas aprobadas en esas negociaciones se restablezca el orden en Alemania y los espartaquistas suspendan su acción revolucionaria. Pero nadie podrá negar que lo que empezó siendo una sublevación monárquica y militarista y se transformó después en un movimiento bolchevista, ha constituido un triunfo para la libertad, para la verdadera libertad.

Aun cesando en este punto la agitación en Alemania, la revolución ha triunfado en sus dos aspectos: en el de derrotar definitivamente a los reaccionarios y en el de haber conquistado un estado de organización superior, más próximo a nuestros ideales.

Queda, además, latente el espíritu revolucionario del pueblo alemán, y queda una mayor posibilidad de que en el momento oportuno los socialistas den el asalto definitivo al Poder, completando la obra socializadora y colectivista.

Los proletarios alemanes han dado un gran salto hacia adelante, precisamente cuando la reacción aspiraba a reducirlos.

La causa socialista mundial está de fiesta. Esto que acaba de suceder en Alemania tendrá profunda repercusión en toda Europa. La burguesía occidental debe estar más que preocupada...

### Acción obrera en Madrid

#### Juventud Socialista Madrileña.

Para tratar de la circular publicada por las Juventudes vizcainas, mañana, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, la Juventud Socialista Madrileña se reunirá en junta general extraordinaria.

La importancia del asunto requiere que los afiliados concurren todos.

#### Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Moldeadores en hierro; a las nueve de la noche, Juventud Socialista.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Obreros municipales (rama de fontanería); a las nueve y media de la noche, Joyeros y similares.

#### NOTICIAS

#### Junta de Patronato de ingenieros y obreros pensionados en el extranjero.

Mañana, martes, tendrá lugar en la Escuela de Minas, a las seis de la tarde, la segunda lección del curso de «Telefonía sin hilos», por D. Juan Usabiaga, profesor de la Escuela de ingenieros industriales.

#### FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las seis, Espigas de un haz.

ESPAÑOL.—A las seis, La vida es sueño. A las nueve, Concierto por la Banda municipal.—Esperanza Iris (coplés).—El desdén con el desdén.

CERVANTES.—A las seis y media, Un drama en las alturas y Los vecinos.—A las diez y media, Los vecinos y Un drama en las alturas.

APOLLO.—A las seis y media, La cortejana de Oman.—A las diez y cuarto, Pepe Conde o El mentir de las estrellas.

COMICO.—A las seis y cuarto y a las diez y media, Los vampiros de Londres (estreno).

FUENCARRAL.—A las seis y cuarto y a las diez, Jugar con juego.

NOVEDADES.—A las seis, El monigolillo.—A las siete y cuarto, El mantón rojo.—A las nueve y cuarto, La pituilla.—A las diez y media, El suceso de anoche.—A las once y tres cuartos, El hombre más barato de España.

Me y trasladar de las (1) Yo sé a adoptar proceder ellos. Inopinadamente de que a ban en h talana.». Los doce de l El sub los perío huelga d recibido regre hora y si go. Algun estuvero de las r El min

El min

El min

El min

El min

El min

El min

El min

El min

El min